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ANTES DE QUE LLEGARA EL PARQUE, 

Vivíamos bien.
Conversación con Clemente Cayón Gutiérrez*

Por: Alexander Rodríguez**  

*  Pescador miembro del Comité de pescadores de Gairaca.
**  Antropólogo e investigador de la Oraloteca.

El Parque Nacional Natural Tayrona (en 
adelante, PNNT) nace el 24 de abril de 1964 a 
partir de la resolución 191 del entonces 
Instituto Colombiano para la Reforma Agraria 
-INCORA-, resolución que fue modificada por 
medio del Acuerdo 04 de 1969 y aprobada por 
medio de la resolución 292 del mismo año. Allí 
se reconocen como área protegida del parque 
15.000 hectáreas terrestres y 4.500 hectáreas 
marinas. Al momento de su creación, los 
territorios del actual PNNT estaban habitados 
por comunidades indígenas descendientes de 
los Tayronas, por comunidades campesinas 
que tenían sus cultivos de pancoger y por las 
comunidades de pescadores artesanales 
quienes se desplazaban desde puertos 
pesqueros como el de Taganga hasta estas 
bahías, para realizar sus faenas de pesca y, que 
con el tiempo, se fueron estableciendo en estas 
bahías de manera permanente con sus familias.

Fotografía Fabio Silva
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Sin embargo, actualmente las comunidades de 
pescadores artesanales que habitan y trabajan 
en las bahías del PNNT manifiestan su 
preocupación por el despojo sistemático al que 
se están viendo sometidas por parte de las 
autoridades ambientales, quienes las llegan a 
catalogar como depredadores del medio 
ambiente, desconociendo la relación armónica 
que estas poblaciones tenían con el medio 
antes de que llegara Parques a este territorio.

En un pequeño recorrido que hicimos por la 
Bahía de Neguanje, tuvimos la oportunidad de 
conversar con el señor Clemente Cayón 
Guitierrez o “El cacique de Gairaca” como es 
conocido entre sus compañeros de gremio. Él 
es uno de los pescadores artesanales más de 
más edad de esta zona del Parque Tayrona y 
nos compartió este pequeño relato.

Mi relación con el mar comenzó desde muy 
pequeño, yo llegué a Taganga en 1955. Ahí me 
quedé pescando con los muchachos, veníamos 
por aquí de paseo, veníamos era correteando… 
cuando eso no había esa cantidad de lanchas y 
bongos, más bien era a remo que veníamos. 
Durábamos casi un día, saliendo desde 
Taganga para llegar allá a Gairaca, porque a 
veces el mar bueno nos acompañaba, pero a 
veces el mar no nos dejaba subir enseguida y 
tocaba meternos a Chengue o a Bahía Concha. 
Habiendo tanto pescado, imagínate, pero era 
como una devoción salir a pescar por acá, 
porque yo no le veía gracia habiendo tanto 
pescado por allá abajo, venir a buscar pescado 
hasta por acá. Y lo hacíamos por orgullo o no sé 
qué, no sé qué pasaba en ese tiempo con los 
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tagangueros y ahí caía yo también, porque 
como era el muchachón venía con ellos 
acompañándolos. De ahí me fui enamorando 
de la pesca hasta el día de hoy que mi vida es 
pescar, no como me decía un man, que 
renunciara a la pesca. 

Yo no renuncio a la pesca, si de la pesca he 
vivido desde la edad de 11 años, voy a 
renunciar ahora que necesito más de la pesca. 
La pesca para mí ha sido toda mi vida, porque 
desde la edad de 11 años he estado metido aquí 
dentro del sector del Parque, desde antes de ser 
Parque porque el Parque fue formado aquí en el 
año de 1964 y yo estoy desde 1955. De manera 
que la pesca en ese tiempo era mejor porque no 
habíamos los pescadores que somos hoy en día, 
eran menos pescadores, ahora somos 
bastantes. La pesca no es que se haya 
aminorado como se dice, es que somos 
demasiados pescadores y ya no cogemos la 
misma pesca que cuando éramos unos 4. 
Entonces sí ha aminorado un poquito por eso 
que te estoy diciendo. Para mí la pesca ha sido 
toda mi vida, con ella he podido sacar a mis 
hijos adelante, tuve ocho hijos y a todos los 
saqué adelante con la pesca.

Ahora con el problema que tenemos todos los 
pescadores dentro del Parque y fuera del 
Parque, nos están haciendo un mal porque nos 
están prohibiendo la pesca, nos están sacando 
de la pesca. Nosotros aquí, la mayoría no sabe 
hacer más nada sino pescar porque toda la vida 
hemos vivido del mar; mis hijos también 
fueron pescadores pero encontraron cómo 
salirse de la pesca; me acompañaron un largo 

rato pescando, pero ahora ya no me 
acompañan, solamente una niña que anda 
conmigo y eso porque es una niña especial.

De manera que te diré que la pesca para mí y 
para muchos al prohibirla nos dejan de brazos 
caídos y no solamente a quienes pescamos, los 
que nos compran el producto, los que lo 
revenden, esos son brazos caídos de ahora en 
adelante. Desde noviembre para acá que 

cerraron el Parque, la pesca prácticamente nos 
la han quitado porque, para sacar el pescado 
por acá por la carretera no nos dejan, sacarlo 
por mar a Taganga es mucho gasto, de manera 
que no nos están dejando nada. Esa es una de 
las cosas que nos tiene preocupados, porque si 
el Medio Ambiente no nos deja sacar el 
pescado por ahí, incrementando gastos por el 
otro lado y aminorándose la pesca ¿de qué 
vamos a vivir nosotros ahí?

... nos están haciendo un 
mal porque nos están 
prohibiendo la pesca, nos 
están sacando de la pesca. 
Nosotros aquí, la mayoría 
no sabe hacer más nada sino 
pescar porque toda la vida 
hemos vivido del mar; ...

Preparando la faena nocturna. 
Fabio Silva Vallejo
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Nos prometieron el mínimo vital ¿a dónde? No 
nos han dado el mínimo vital a ninguno. De 
manera que esa es una de las cosas que tuvimos 
en cuenta con el Medio Ambiente, que nos 
están ignorando a los pescadores nativos, 
porque aquí hay muchachos que nacieron aquí, 
son pescadores desde que nacieron, son 
muchachos de 25, 30, 35 años. Mejor dicho, 
aquí prácticamente nos están sacando a toditos 
los pescadores, porque si no nos dejan pescar y 
es el único oficio que sabemos... Esos son los 
del Medio Ambiente, ellos dicen que no son 
ellos, que son los de la alcaldía, pero yo todos 
los papeles que tengo son del Medio Ambiente. 
Tengo una tutela ganada hace siete años y no 
me dejan ni componer el rancho ni me dan 
alguna solución. La tutela dice que para una 
vivienda digna, pero la casa que tengo parece 
casa de loco y yo creo que es un injusticia lo 
que está cometiendo el gobierno con nosotros 
los pescadores.

Antes de que llegara el Parque Tayrona 
vivíamos bien. No había carretera, sacábamos 
el pescado hasta Bonda en burro o con palanca, 
pero la pesca no la hacíamos abundante porque 
no podíamos sacarla, ¿me entiendes? Aquí 
había un bongo que era de Francisco Hincapié 
y otro del señor Julián Mattos, eran los que 
cuando había una pesca abundante veníamos a 
buscarlo aquí para sacar el pescado porque era 
muy difícil sacarlo en burro. Pero éramos 
poquitos pescadores y poquita gente, porque le 
estoy hablando de más de 50 años atrás, la 
población se ha crecido y los hijos de los 
pescadores que no pescaban ahora están 
pescando.

Cuando yo vine por aquí a los que encontré 
pescando por aquí fue a Víctor Zúñiga, 
Leopoldo Zúñiga, Ramón Zúñiga el viejo, eran 
los pescadores de ahí de Gairaca. Y aquí 
(Neguanje), era el señor Santiago con sus hijos, 
el señor José Antonio, el indio Mingue, eran los 
poquitos pescadores que había y había 
abundancia de pescado. Ahora somos muchos 

y muchas redes; en esa época el trasmallo más 
grande que había era de 100 metros, ahora 
encuentras trasmallo de 500 metros. Antes el 
jurel se mataba aquí, ahora ¿cuándo matas un 
jurel aquí, con esas redes que tienen de la 
guajira para acá? Esa es una de las cosas que ha 
desmejorado la pesca acá para nosotros.

Los proyectos que tiene el gobierno que solo 
nos dejan pescar fuera del área del Parque y no 
todos tenemos una lancha acondicionada para 
pescar por allá. Si ellos dieran una lancha a un 
personal para que pescara…, pero más bien le 
están quitando las lanchas a los pescadores del 
Parque. ¿Tú no crees que es una injusticia lo 
que están cometiendo con los pescadores del 
Parque Tayrona? Si uno tuviera otro modo de 
vivir, pero uno con la edad que tiene ¿qué 
puede hacer? ¿Quién le da trabajo a un viejo de 
80 años? Ya ni siquiera para criar gallinas.

Yo quiero una solución como la tutela dice: 
Que me reubiquen en un lugar igual o mejor, ya 
van siete años y no han resuelto nada. La tutela 
dice una vivienda digna en un tiempo de 15 
días y ya van siete años. ¿Será que entendieron 
mal y piensan que son 15 años para 
reubicarnos? Porque no veo los motivos para 
que vayan siete años y no hayan reubicado a 
ninguno de los que tenemos la tutela ganada.

Eramos siete familias que teníamos ranchos, 
tanto que llegaron a tumbar las casas de los 
adinerados y con los pescadores no se iban a 
meter y tumbaron cinco casas de los 
pescadores que estaban dentro de la tutela. 
Entonces, ¿qué podemos esperar nosotros?  
Ahora ahí no dejan ni entrar, ni mucho menos 
pescar. Entonces ¿qué podemos hacer?

Pensamos que si nos van a reubicar que sea con 
tiempo. El año pasado nos llamaron a una 
reunión convocada por el Medio Ambiente y 
no llegó nadie del Medio Ambiente. Llegaron a 
ofrecernos una finca de 35 millones dándonos 
8 millones para trabajar, pero nosotros no 
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somos agricultores, nosotros somos pescadores, si fuéramos agricultores… todavía. 
Pero esa plata que nos van a dar para finca y para trabajar, vayan reuniéndola y nos 
reubican en una parte mejor o nos indemnizan, porque así como vamos no creo que 
podamos vivir así. Ya lo que está buscando el gobierno con uno es ponerlo a 
mendigar a uno en la calle, al no conseguir trabajo. Porque los viejos no vamos a 
conseguir trabajo y no solo yo, porque aquí hay un poco de viejos que tienen más de 
80 años de estar pescando, entonces ¿qué vamos a hacer a la ciudad? ¡Nada! A 
morirse de hambre. 

Porque eso es lo que hacemos nosotros aquí, pescar, nosotros no sabemos hacer nada 
más que eso. Y me siento orgulloso de ser pescador, porque es un trabajo digno y que 
no me va a fallar como cualquier otro oficio, porque para mí cualquier oficio es 
orgullo y para mí es una honra ser del gremio de los pescadores.

La Gairaca que ya no es. Fabio Silva Vallejo
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